

Nota de prensa

UCCI E IE UNIVERSITY IMPULSAN EL DIÁLOGO SOBRE LA GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO PARA UN FUTURO SOSTENIBLE

- La UCCI presentó el 'Atlas de Grandes Ciudades y Capitales Iberoamericanas' y el 'Banco Iberoamericano de Buenas Prácticas', dos herramientas de gestión del conocimiento que visibilizan buenas prácticas y avances en política pública a través de datos fiables y actualizados.
- La mesa de diálogo "La innovación y la gestión del conocimiento para un futuro sostenible: tendencias y modelos", contó con las intervenciones de expertos de SEGIB, CAF y el BID, quienes analizaron cómo la innovación y las alianzas multiactor impulsan la transferencia de conocimiento y el desarrollo de políticas públicas sostenibles.

24 de marzo de 2025—, La gestión del conocimiento se ha convertido en un pilar fundamental para el desarrollo sostenible de las ciudades iberoamericanas. En un contexto de creciente complejidad urbana, donde la innovación y las alianzas estratégicas juegan un papel clave, resulta esencial contar con herramientas que faciliten el acceso, la captación y la transferencia de información entre distintos actores.

En esta línea, la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) ha liderado dos iniciativas: el 'Atlas de Grandes Ciudades y Capitales Iberoamericanas' y el 'Banco Iberoamericano de Buenas Prácticas', ambas visibilizan avances en política pública y buenas prácticas, a través de datos fiables y actualizados. Para presentar estas herramientas, la UCCI y la IE School of Politics, Economics & Global Affairs celebraron hoy un encuentro en la sede de IE University en Madrid, en el que se expusieron los resultados obtenidos y se analizaron tendencias y modelos de innovación en la gestión urbana.

Bajo el título "UCCI: La gestión del conocimiento para un futuro sostenible", la cita contó con la intervención de la secretaria general de la UCCI, Almudena Maíllo, quien destacó la importancia del conocimiento y la innovación para impulsar políticas urbanas sostenibles: "Las herramientas que hoy presentamos permiten visibilizar el conocimiento y compartir soluciones innovadoras entre nuestras ciudades", dijo Maíllo tras reafirmar el compromiso de la organización con la difusión de buenas prácticas y el fortalecimiento de las alianzas estratégicas. La alianza entre la UCCI e IE University, formalizada en 2024, representa un claro ejemplo de cómo la cooperación entre instituciones puede fortalecer la gestión del conocimiento. Así lo sostuvo el vicedecano de IE School of Politics, Economics & Global Affairs, Borja Santos, que destacó el papel clave de las ciudades como espacios donde se diseñan e implementan políticas públicas con impacto directo en la ciudadanía. Subrayó además que, en un contexto global fragmentado, las ciudades mantienen una cooperación efectiva, impulsando soluciones compartidas en sostenibilidad, innovación y bienestar social.



Herramientas pioneras

Desarrollado en alianza con la Pontificia Universidad Católica de São Paulo, el 'Atlas de Grandes Ciudades y Capitales Iberoamericanas' es una herramienta clave para la toma de decisiones urbanas basadas en datos comparables y actualizados. En su segunda edición, amplía el análisis a 40 ciudades y 38 indicadores, con especial foco en tres ejes: sostenibilidad, emprendimiento e innovación: "el Atlas permite identificar las fortalezas y desafíos específicos de cada ciudad, proporcionando información estratégica para mejorar la planificación urbana", afirmó el subdirector de Relaciones Internacionales y Cooperación de la UCCI, Francisco Mugaburu.

Entre los hallazgos destacados, se evidencia la fuerza demográfica de las ciudades UCCI, que en conjunto albergan a 76 millones de personas, con 25 de ellas superando el millón de habitantes y distribuyéndose por todas las regiones de Iberoamérica. En términos de acción climática, el 62,5% de las ciudades analizadas han establecido metas concretas para la reducción de gases de efecto invernadero. Además, 18 cuentan con estructuras dedicadas a la acción internacional, reforzando su papel en la cooperación global y el desarrollo sostenible.

Durante el encuentro, también se presentó la actualización del 'Banco Iberoamericano de Buenas Prácticas', una plataforma abierta que recopila 123 políticas públicas exitosas de las ciudades UCCI, en áreas clave como cultura, desarrollo económico, políticas sociales, sostenibilidad y turismo. Esta herramienta, que se renueva cada dos años para incorporar nuevas experiencias, permite que cualquier ciudad acceda a modelos de éxito contrastados y los adapte a su propio contexto: "Si queremos ciudades más preparadas para el futuro, es fundamental compartir, aprender y adaptar soluciones", explicó la directora general de la UCCI, Luciana Binaghi Getar.

Tendencias y modelos

La cita contó además con la mesa de diálogo "La innovación y la gestión del conocimiento para un futuro sostenible: tendencias y modelos". Este espacio reunió a expertos de distintos sectores para promover el intercambio de ideas y experiencias, identificar iniciativas de referencia en la región y generar nuevas sinergias para fortalecer el desarrollo urbano sostenible.

Moderada por Pablo Marco Blanco, Vicedecano asociado, IE School of Politics, Economics & Global Affairs, el panel contó con las intervenciones de Pablo Pascale, Jefe de División de Innovación Pública y Ciudadanía de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), María Jimena Duran Sanin, Ejecutiva senior, Oficina Europa de la Dirección de Alianzas Globales de CAF -banco de desarrollo de América Latina y el Caribe y Luis Jiménez-McInnis, Representante del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en Europa.

Los representantes de CAF, el BID y la SEGIB coincidieron en destacar el papel central de las ciudades en la innovación y la formulación de políticas públicas sostenibles. María Jimena Durán (CAF) enfatizó la necesidad de una mirada específica para las ciudades, presentó líneas de acción en financiación directa, formación de líderes y generación de datos, y destacó su diplomado en gobernabilidad. Luis Jiménez-McInnis (BID) subrayó el valor de la innovación, el uso estratégico de los datos y el potencial de las ciudades como espacios clave para aplicar soluciones frente a retos como el cambio climático, la



vivienda o la transformación digital.

Desde la SEGIB, Pablo Pascale propuso una visión práctica de la innovación como vía para traducir el conocimiento en soluciones concretas. Recalcó que el reto no es generar ideas, sino contar con estructuras que permitan llevarlas a la acción, y destacó los laboratorios de innovación en 15 países como espacios que articulan capacidades técnicas e institucionales. "La gestión del conocimiento no es un fin en sí mismo: es la condición para que la innovación tenga impacto real en nuestras ciudades", concluyó.